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Уважаемые народные депу
таты!

Мы завершаем работу пер
вой сессии Верховного Совета 
Белорусской ССР. Она длилась 
два с половиной месяца, сорок 
четыре рабочих дня, и была 
чрезвычайно напряженной. 
Утвержденная нами повестка 
дня исчерпана. Можно без ого
ворок сказать, что Верховный 
Совет БССР решил основные 
задачи, которые были перед 
ним поставлены.

Подводя итоги, отмечу, что 
из 31 вопроса повестки дня мы 
рассмотрели 30. Кроме того, 
20 первоочередных вопросов 
было внесено и рассмотрено 
дополнительно. Принято около 
200 решений, которых требова
ла от нас жизнь.

Каждый народный депутат 
БССР по возвращении домой 
будет выступать перед избира
телями, рассказывать им о ра
боте первой сессии. Вы полу
чили сегодня информационный 
материал об ее итогах. Имеете 
стенографические отчеты всех 
заседаний, много других доку
ментов. Все это нужно исполь
зовать для встреч, докладов о 
нашей работе. Хотелось бы, 
чтобы вы донесли до избира
телей наши тревоги и заботы 
этих месяцев, рассказали о 
проделанном. Скажите, что на 
критику, которая звучала во 
время сессии, мы будем отве
чать прежде всего делом.

Каковы основные итоги рабо
ты первой сессии?

Главное это то, что она утвер
дила новую верховную власть4 
республики — новую по своим 
полномочиям и конституцион
ному статусу, по содержанию и 
стилю работы. Совершенно по- 
иному, не так, как прежде, 
сформировано и правительство 
БССР.

Созданный на сессии Верхов
ный Совет республики как по
стоянно действующий законо
дательный и контрольный орган 
государственной власти БССР 
приобрел за время работы уже 
некоторый опыт. По-настояще
му возрождается полновластие 
Советов, более предметной и 
ощутимой становится политиче
ская реформа нашего общест
ва, вызвавшая такие существен

ные изменения в формирова
нии и деятельности органов 
государственной власти.

Все это стало возможным 
благодаря политике демократи
зации и гласности, решительно
му курсу на обновление обще
ства.

Центральным на сессии был 
вопрос о последствиях черно
быльской катастрофы, о спасе
нии жителей пострадавших рай
онов. И по значимости, и по 
времени, и по количеству вы
ступлений, « по остроте этот 
вопрос выходит из ряда всех 
рассмотренных. Мы возвраща
лись к нему практически на 
протяжении всей сессии.

Приняты основные решения 
по ускорению ликвидации по
следствий чернобыльской ката
строфы. И я думаю, что они по
ложительно восприняты наро
дом, особенно людьми, прожи
вающими на загрязненной тер
ритории.

Мы с вами сформировали 
Президиум Верховного Совета, 
постоянные и временные ко
миссии. Они активно работали 
уже в ходе сессии. Постоян
ные комиссии Верховного Со
вета приступили к подготовке 
важнейших и неотложных зако
нопроектов, связанных с пере
ходом к регулируемой рыноч
ной экономике.

Отдельные законодательные 
акты были рассмотрены уже 
на первой сессии. Внесены из
менения в законодательство о 
труде, в законы, касающиеся 
вопросов женщин, семьи и дет
ства.

Рассмотрено много других 
важнейших вопросов. Измене
ния и дополнения в Конститу
ции БССР, создание средств 
массовой информации Верхов
ного Совета, утверждение сос
тава Верховного, областных 
и Минского городского судов, 
Госарбитража республики,
большого количества Указов — 
над всем этим мы с вами ра
ботали в течение мая—июля.

Итогом деятельности сессии 
стала Декларация о государст
венном суверенитете Белорус
ской Советской Социалистичес
кой Республики. Принятие Де
кларации именно потому и сос
тоялось, что мы идем к право

вому государству, твердо наме
рены его создать. Пусть сего
дня кто-то критикует этот доку
мент, но давайте признаем — 
Декларация отвечает интере
сам белорусского народа. И я 
признателен народным депута
там БССР за поддержку основ
ных положений, которые со
держались в моей записке о 
Декларации.

Словом, эти два с половиной 
месяца прошли недаром. Сде
лано немало. Но еще больше 
предстоит сделать.

Сегодня мы расстаемся. Но 
это не значит, что до очеред
ной сессии, которая состоится 
в третьей декаде ноября, у де
путатов будут каникулы. Да, 
всем необходимо отдохнуть. И 
я думаю, что для этого доста
точно августа месяца. Но уже 
в конце августа — начале сен
тября постоянные комиссии 
Верховного Совета должны 
приступить к работе.

Не прекращает работу Пре
зидиум Верховного Совета. Он 
будет заседать каждый первый 
и последний вторник месяца. 
Очередное его заседание сос
тоится седьмого августа.

Теперь о работе депутатов 
во время между сессиями. Вы 
получили примерный перечень 
законопроектов, которые нам 
необходимо рассмотреть и при
нять уже на второй сессии. Их 
более 30, но это далеко не все. 
Это только законопроекты, ка
сающиеся перехода к регули
руемой рыночной экономике. 
Кроме того, есть еще ряд не
отложных вопросов для рас
смотрения, и их перечень вы 
также имеете.

Таким образом, уже с пер
вого дня, то есть уже в конце 
августа, постоянные комиссии 
должны приступить к подготов
ке неотложных законопроек
тов, чтобы внести их на рас
смотрение второй сессии Вер
ховного Совета БССР.

Да, на первой сессии мы не 
рассмотрели один пункт пове
стки дня, о статусе народных 
депутатов БССР. Но, как я уже 
говорил, 20 вопросов мы рас
смотрели дополнительно. Мо
жет быть, здесь и надо какие- 
то коррективы вносить — Вер
ховный Совет должен работать 

гораздо эффективнее, но сде
лано достаточно много. Штур
мовщину 'в законодательном 
процессе нам, наверное, допус
кать Нельзя. Было бы гораздо 
хуже, если бы мы проявили по
спешность, приняли недостаточ
но обоснованные, не вполне 
взвешенные решения.

За время сессии укрепились 
связи Верховного Совета с на
селением. За это время мы по
лучили более двух тысяч писем 
и телеграмм от граждан, тру
довых коллективов. Многих де
путаты принимали на личном 
приеме, помогали в решении 
волнующих людей вопросов. 
Так что в любом случае мы мо
жем сказать, что Верховный 
Совет БССР провел значитель
ную работу и, наверное, будет 
проводить ее по нарастающей.

От себя лично хочу сказать 
и, думаю, вы меня в этом под
держите: за время сессии у 
нас сложился коллектив. Не 
могу сказать, что -коллектив 
единомышленников, это было 
бы неправильно, поскольку 
каждый депутат имеет свои 
взгляды, свое мнение на раз
личные проблемы. •

Были у нас разногласия, су
ществовали иногда противопо
ложные точки зрения на от
дельные вопросы, была, к со
жалению, и некорректность по 
отношению друг к другу. По
рой хромала дисциплина, депу
таты отсутствовали на заседа
ниях без уважительных при
чин.

Но все-таки главное в том, 
что мы когда быстрее, когда 
медленнее продвигались в сво
ей работе, принимали решения. 
По основным, важнейшим воп
росам согласие достигнуто.

Это, может быть, самое прин
ципиальное наше достижение, 
и каждый из вас внес в это 
дело свой большой вклад.

Хочу всех вас от души побла
годарить за большую проде
ланную работу и пожелать ус
пехов. Желаю также всего хо
рошего нашим избирателям, 
всем жителям родной Бело
руссии. Я благодарю также ра
ботников радио, телевидения и 
других средств массовой ин
формации, которые освещали 
работу сессии.


